

Der sechste Feldzug 1761.

Friedrich hatte es freilich vorausgesehen, daß seine Feinde in diesem Jahre zahlreicher als je im Felde erscheinen würden, um ihm den Garaus zu spielen; er konnte aber seine Armee bei aller Anstrengung den Winter hindurch nicht wieder vollzählig machen, obgleich er zu den letzten äußersten Hilfsmitteln seine Zuflucht nahm und aus vielen Ländern die jungen dienstfähigen Leute gleichsam wegstehlen ließ. „Es gehe mir, wie der Himmel will!“ schrieb er an seinen Freund d'Argens, „ich unternehme diesen Feldzug wie ein Mensch, der sich kopfüber in die Fluten stürzt.“

Dann lagerte mit 60000 Mann in Sachsen, wohin auch das Reichsheer mit neuen Verstärkungen aufbrach; in Schlesien stand Laudon mit einem gleichen Heere von 60000 Mann, und 70000 Russen näherten sich wieder der Oder. Zu Anfang des Monats Mai brach der König aus Sachsen auf, dessen Behauptung